



Populismo pardo El auge de la extrema derecha en Alemania

**Pilar Requena
del Río**

Una advertencia sobre el resurgimiento de las sombras totalitarias en nuestras sociedades.

El 23 de febrero de 2025 se ha roto un tabú en Alemania. AfD ha terminado siendo socialmente aceptable, a pesar de sus tonos pardos, racistas y con miembros neonazis en sus filas.

Recientemente los alemanes han acudido a las urnas con la amenaza de que la extrema derecha duplicara su representación en el parlamento. Las encuestas previas acertaron: **Alternativa para Alemania se ha convertido en la segunda fuerza más votada.**

¿Cómo es posible que un país marcado por el nazismo y el Holocausto vuelva a depositar su confianza en la ultraderecha? La autora de este libro analiza el avance del populismo pardo desde la caída del Muro de Berlín y la unificación alemana hasta hoy. Esta obra es una advertencia sobre el resurgimiento de las sombras totalitarias en nuestras sociedades. **En Europa, y especialmente en Alemania, el auge de la extrema derecha es alarmante. Esta es la historia de un pueblo que, si olvida su pasado, parece condenado a repetirlo.**

La autora



Pilar Requena es reportera internacional y de investigación de TVE. En la actualidad es directora del programa Documentos TV. Nacida en Valencia, es licenciada en Ciencias de la Información y, desde 1987, forma parte de la plantilla de RTVE. Fue corresponsal en Berlín y reportera del programa En Portada. Ha sido profesora de Relaciones Internacionales en varias universidades madrileñas, conferenciante y ponente, así como colaboradora del Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE). Es autora de diversos libros, entre ellos Afganistán, La potencia reticente y Angela Merkel, la canciller eterna.

Alemania tiene mecanismos para mantener a raya a la AfD pero es imposible saber cuánto aguantarán. Hay que prestar especial atención a la educación y formación de niños y jóvenes para detener la cadena de transmisión, ofrecer ilusión y perspectivas de futuro, Los partidos tradicionales han de volver a escuchar y atender los sentimientos de miedo, pero también de frustración y rabia de una parte de su población y dejar de vivir en una urna de cristal. Alemania lo va a tener que hacer con el fantasma de su pasado en el espejo. Tendrá que enfrentarse a sus propios demonios: descubrir cómo mantener el cordón sanitario a un partido cada vez más fuerte al que votan millones de alemanes, cómo volver a la estabilidad y seguridad, tan importantes para los alemanes para vivir en paz y tranquilidad, cómo aunar el miedo a los atentados con la convivencia con los refugiados e inmigrantes y mantener el derecho al asilo consagrado en la constitución y cómo compaginar una migración controlada y la necesidad de trabajadores en una población que envejece. El nuevo Gobierno no puede dar la espalda a esa realidad. El 82,5% de participación, la más alta desde la reunificación, fue el reflejo también de que los votantes no están apáticos, no se han quedado en casa, se han movilizado para lanzar un grito en las urnas para que los partidos reaccionen, miren hacia delante y gestionen. Si no se les escucha, cada vez más ciudadanos se sentirán abandonados y caerán en los brazos de los cantos de sirenas de extremistas y populistas, de sus mentiras y falacias, que van a seguir medrando en el caldo de cultivo de los miedos, la desesperación y la ira.

CONTENIDO

Prólogo

Capítulo 1. La hora cero de la nueva Alemania 17

Once meses de locura; El microsegundo que lo cambió todo; Las primeras elecciones de la Alemania unificada; La privatización de la antigua RDA

Capítulo 2. Los primeros años del este postreunificación 31

El desencuentro; Un pasado sin revisar; El aumento de la violencia parda; Los cachorros del nazismo en el Este; El 'basta ya' de la sociedad; El exneonazi y el expolicía de la RDA

Capítulo 3. El paraguas político de la violencia parda 55

El NPD y los intentos de ilegalizarlo; Deutsche Volkunion (DVU); La Derecha (Die Rechte); Die Republikaner (REP); La crisis de principios de siglo

Capítulo 4. El surgimiento de la AfD 71

El nacimiento de Alternativa para Alemania; Pegida; Patriotas Europeos contra la Islamización de Occidente; La crisis de los refugiados; La AfD se radicaliza; El terror pardo

Capítulo 5. La extrema derecha y la pandemia 103

AfD y la crisis del Covid; Los Reichsbürger y su 'golpe de Estado'; Höcke y la nueva derecha; Alice Weidel, la líder polarizadora y camaleónica; El encuentro de Potsdam y la 'remigración'

Capítulo 6. Los muros de contención se tambalean

El final del tripartito; La conversión del populismo pardo en extrema derecha; La crisis no resuelta; El caldo de cultivo; Tabúes rotos

Epilogo

Para mayor información, envío de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - [pressa@catarata.org](mailto:press@catarata.org) -Tel. 915 322 077 / 659 417 948